



**BOLETÍN
DE LA ACADEMIA
NACIONAL DE HISTORIA**

**Volumen CI Nº 210
Julio-diciembre 2023
Quito-Ecuador**

ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Director	Dr. Cesar Alarcón Costta
Subdirector	Ac. Diego Moscoso Peñaherrera
Secretario	Dr. Eduardo Muñoz Borrero, H.C.
Tesorero	Dr. Claudio Creamer Guillén
Bibliotecario archivero	Lcdo. Carlos Miranda Torres
Jefe de Publicaciones	Dr. Blas Garzón Vera, PhD
Relacionador Institucional	Dra. América Ibarra Parra
Pro-Secretaría	Ac. Ingrid Díaz Patiño

COMITÉ EDITORIAL

Dr. Manuel Espinosa Apolo	Universidad Central del Ecuador
Dr. Klever Bravo	Universidad de las Fuerzas Armadas ESPE
Dra. Libertad Regalado Espinoza	Universidad Laica Eloy Alfaro-Manabí
Dr. Rogelio de la Mora Valencia	Universidad Veracruzana-México
Dra. María Luisa Laviana Cuetos	Consejo Superior Investigaciones Científicas-España
Dr. Jorge Ortiz Sotelo	Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Lima-Perú
Dra. Rocío Rosero Jácome	Universidad Internacional del Ecuador

EDITOR

Dr. Blas Garzón Vera	Universidad Politécnica Salesiana - Ecuador
----------------------	---

COMITÉ CIENTÍFICO

Dra. Katarzyna Dembiczy	Universidad de Varsovia-Polonia
Dr. Silvano Benito Moya	Universidad Nacional de Córdoba/CONICET- Argentina
Dra. Elissa Rashkin	Universidad Veracruzana-México
Dr. Stefan Rinke	Instituto de estudios latinoamericanos/ Freie Universität Berlin-Alemania
Dr. Carlos Rijoas	Universidad de Guadalajara-México
Dra. Cristina Retta Sivoletta	Instituto Cervantes, Berlín- Alemania
Dr. Claudio Tapia Figueroa	Universidad Técnica Federico Santa María - Chile
Dra. Emmanuelle Sinardet	Université Paris Ouest - Francia
Dr. Roberto Pineda Camacho	Universidad de los Andes-Colombia
Dra. María Leticia Corréa	Universidade do Estado do Rio de Janeiro-Brasil
Dr. Roger Pita Pico	Investigador Academia Colombiana de Historia-Colombia
Dr. Justo Cuño Bonito	Universidad Pablo de Olavide-España
Dr. Héctor Grenni Montiel	Universidad Don Bosco- San Salvador
Dr. Pablo Solórzano Marchant	Universidad Católica Silva Henríquez - Chile
Dr. Tomás Caballero Truyol	Universidad del Atlántico - Colombia
Dr. Julio César Fernández	Universidad Nacional Pedro R. Gallo - Perú
Dra. Laura Falceri	Universidad Politécnica Salesiana - Ecuador
Dr. Jairo Bermúdez Castillo	Universidad Sergio Arboleda - Colombia
Dr. Renato Ferreira Machado	Facultad Salesiana de Porto Alegre - Brasil
Dr. Saúl Uribe Tabora	Universidad Politécnica Salesiana - Ecuador

BOLETÍN de la A.N.H.

Vol CI

Nº 210

Julio-diciembre 2023

© Academia Nacional de Historia del Ecuador

ISSN Nº 1390-079X

eISSN Nº 2773-7381

Portada

Retrato de Honorato Vázquez Ochoa. Biblioteca digital (Universidad de Cuenca)

Diseño e impresión

PPL Impresores 2529762

Quito

landzurifredi@gmail.com

febrero 2024

Esta edición es auspiciada por el **Ministerio de Educación**

Libro de distribución gratuita

**INFORME DE LABORES DEL DIRECTOR
DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA**
(8 DE ENERO DE 2022 AL 6 DE ENERO 2023)

Apreciados colegas académicos:

Tengo a bien dar cumplimiento a lo contemplado en el Estatuto de nuestra Academia, Capítulo V, Art. 70, literal K, que dispone presentar anualmente el informe de labores, ante la Junta General y la Asamblea General. Este momento lo hago a la Junta General y, luego, en esta misma mañana, ante la Asamblea General.

El 7 de enero del año en curso, di a conocer el informe que abarcaba desde el 8 de enero del 2021 al 7 de enero del 2022, hoy lo hago en lo concerniente al 8 de enero del precedente año al 6 de enero del actual.

La oportunidad es propicia para recordar y exhortar lo que a continuación expongo, que textualmente expresé en ocasiones pasadas, que lo ubico en el presente y que no pierde ni perderá actualidad:

Si bien es cierto que es altísimo honor ser Director de la Academia Nacional de Historia, no es menos cierto que constituye gran responsabilidad, debido al prestigio de nuestra corporación científica que se acerca a los 114 años de fructífera existencia. Mi pedido cordial es que prosiga esa colaboración decidida y patriótica de todos ustedes que, sin excepción, me han brindado, para el éxito de las labores encomendadas y que no responden al trabajo de una sola persona sino del equipo que constituimos quienes integramos esta entidad. Solo así podemos seguir con óptimos resultados. Continuemos adelante, remando todos en la misma dirección, es decir sumando fuerzas para alcanzar objetivos comunes, como lo hemos venido haciendo en atmósfera de ciencia, respeto, concordia, unión, estudio, pluralismo y esfuerzo permanente.

El eco a mi llamado fue total y lo es al momento, como estoy seguro será en lo venidero, ya que esa colaboración de trabajo conjunto fue unánime y lo seguirá siendo en igual sentido, por ello se pudo llevar a cabo la intensa labor efectuada de día en día, a pesar de las serias limitaciones que se presentaron, como la pandemia de coronavirus que aún no ha desaparecido, en razón de que los riesgos de contagio están latentes todavía, así como también la reducción, por las condiciones económicas que son de conocimiento público, de la asignación estatal que, por Ley de la República, se entrega a la Academia. No obstante, prevaleció la esencia y el espíritu de poner en lo alto la acción pedagógica de la Historia, en momentos tan cruciales, no solo en lo financiero, que atraviesa nuestro país. No cerramos las puertas ante la pandemia referida, seguimos trabajando, tomando las máximas previsiones: no hubo que lamentar nada sobre el particular, todo lo contrario, por ello fue posible cumplir los objetivos y metas que expuse en el plan de trabajo que presenté cuando tomé posesión de esta dignidad.

Inicio el informe agradeciendo, sincera y profundamente, en especial a cada uno de los Miembros del Directorio por la permanente y decidida colaboración brindada, todos al unísono trabajamos en la misma dirección, con visión patriótica: aspiro que estas motivaciones de apoyo continúen con quienes, dentro de pocos minutos, serán elegidos directivos institucionales.

Exteriorizo agradecimiento en igual sentido, para el Ministerio de Educación, particularmente a la Sra. ministra, Dra. María Brown Pérez (como antes lo hicimos con la exministra Dra. Monserat Creamer) y a los funcionarios de esa importante cartera de Estado, con quienes nuestra entidad mantiene nexos no solo administrativos, sin olvidar y agradecer el apoyo brindado por la Casa de la Cultura Ecuatoriana que prosiguió publicando, en su editorial, las grandes colecciones de libros elaboradas por nuestra institución en homenaje al Bicentenario de la Batalla de Pichincha. Similar sentimiento va para el personal que labora en esta Academia, de manera sacrificada y leal, a las compañeras y compañeros de trabajo, a quienes estimulamos con procedimientos internacionales que produjeron efectos recomendables en su rendimiento, dentro de la ética y de su

rama principal, la deontología aplicada a la administración, que parte del ejemplo que infunde la máxima autoridad.

La planificación efectuada oportunamente es hoy venturosa realidad, específicamente en lo que concierne a proyectos icónicos: *Historia y antología de la literatura ecuatoriana*, en 17 volúmenes de aproximadamente 500 páginas cada uno y con la participación de más de sesenta académicos y/o escritores de igual jerarquía intelectual; asimismo decenas de académicos brindaron su contingente para la *Biblioteca de la Independencia*, en diez tomos y el *Diccionario de la Historia Nacional*, contentivo en más de 700 páginas. Tuve el honor de proyectar, gestionar y dirigir estas publicaciones.

Gracias a la rigurosidad y dinamismo que caracteriza a nuestra apreciada colega Dra. Rocío Rosero Jácome, jefa de publicaciones, no se ha detenido la elaboración y edición semestral del centenario Boletín de nuestra Academia, ahora, por sus positivas gestiones, indexado, lo que elevó el nivel académico de este Boletín.

No hemos descuidado en ningún instante nuestras obligaciones; es así que, en esta ruta y ante la justificada inquietud de que había desaparecido en regímenes anteriores la enseñanza de la Historia y disciplinas afines, como la Geografía, Ética y Lugar Natal, en los planteles educativos, en el área de Ciencias Sociales, el director de la Academia envió el Ofc. N. CB-001, del 18 de enero de 2022, dirigido al Sr. Guillermo Lasso Mendoza, presidente Constitucional de la República. El 2 de septiembre del mismo año, la Presidencia, por intermedio de la Ing. Linda Guadalupe Haz Armas, directora de Atención Ciudadana, respondió, adjuntando un informe de 32 páginas a un espacio, elaborado por el Ministerio de Educación en el que, esta cartera de Estado, como lo hizo la Presidencia también nos participó, mediante Ofc. N. MINEDUC-SFE-2022-0008-OF, de 23 de agosto 2022, del Mgs. Andrés Ricardo Ruiz de Chávarri, subsecretario de Fundamentos Educativos, el Informe Técnico de la Dirección Nacional de Currículo, en donde se emite las siguientes conclusiones y recomendaciones.

El Currículo Nacional Vigente aborda temáticas relacionadas a Geografía del Ecuador, Cívica, Lugar Natal e Historia Nacional, además

de acción ciudadana, valores, ética, entre otros, en todos los niveles y subniveles de Educación General Básica y Bachillerato de forma explícita en el área de Ciencias Sociales. Se recomienda no restablecer las asignaturas de Geografía del Ecuador, Cívica y Lugar Natal porque abordan temáticas que el currículo nacional contempla de forma transversal o explícita en las distintas áreas de conocimiento, sobre todo en el área de Ciencias Sociales mediante las asignaturas de Estudios Sociales, Historia, Educación para la Ciudadanía y Filosofía.

Esta dirección siempre dio respuesta a las consultas en temas históricos que hicieron instituciones públicas y privadas, medios de comunicación, investigadores y otras personas, del país y del exterior, que acudieron a nuestra sede o por medios telefónicos o electrónicos.

Entre otras actividades y por orden cronológico, reseño las siguientes:

Enero

Desde los primeros días, prosiguieron los preparativos para la celebración del Bicentenario de la Batalla de Pichincha, una vez que el 20 de diciembre anterior más de 20 representantes de instituciones, presididos por el director de nuestra Academia, se reunieron en la Sala de Directores de la Casa Alhambra. Entre esos delegados, anoto a los de las Fuerzas Armadas, Policía Nacional, Distrito Metropolitano de Quito, Asociación de Municipalidades del Ecuador, Academia de Historia Militar, Sociedad Bolivariana del Ecuador, Instituto de Estudios Históricos de la Policía Nacional, Sociedad de Estudios Históricos de Rumiñahui y Municipio de ese mismo cantón, Asociación de Haciendas y Turismo Rural, Federación de Cámaras de Turismo, Colectivo Quiteñidad. Se conocieron los lineamientos para la “Gran Cabalgata Bicentenario del Ejército Patriota Guayaquil-Cima de la Libertad Quito”, que llevó a cabo en mayo, exitosamente, el Ejército Nacional.

Viernes 7: En las Sesiones de Junta General y Asamblea, el Director presentó el informe de labores del año precedente, mismo que mereció votos de aplauso. Se aprobó el ingreso de nuevos Miembros.

Miércoles 12: En el Salón de Directores de la Academia, se reunió el

Comité Franco-Ecuatoriano para conmemorar los 120 años de la llegada a nuestro país de la Segunda Misión Geodésica Francesa. Estuvo presidida esta sesión por el Director de la Academia y contó con la asistencia, a más del Coordinador del Comité, Embajador Claude Lara, por los dos nuevos Miembros: el flamante Embajador de Francia, Frédéric Desagmeaux y el Embajador Fabián Valdivieso Eguiguren, Director de Asuntos Culturales, Patrimoniales y Turísticos del Ministerio de Relaciones Exteriores. Se planificaron las actividades a cumplir tanto en Quito como en Guayaquil y Cuenca.

Jueves 13: En el Auditorio “Manuel de Guzmán Polanco”, se efectuó la significativa ceremonia de presentación del libro “Eugenio Espejo, la Escuela de la Concordia y el 10 de Agosto de 1809”, de la autoría del Miembro Correspondiente Dr. Juan Francisco Morales Suárez y la periodista Msc. Sara del Rosario Serrano Albuja.

Miércoles 26: el Académico de Número, Dr. Kléver Bravo, Ph.D., en la Casa Alhambra, dictó un curso de inducción a la investigación científica a doce miembros del Instituto de Investigaciones Históricas de la Policía Nacional. Inauguró el curso el Director de la Academia.

Jueves 27: El Director concedió una entrevista al noticiero matutino de la Revista Universitaria.

Lunes 31: Por su fallecimiento, se expidió un Acuerdo en memoria de la Dra. Isabel Robalino, quien fue Miembro de Número de nuestra Academia.

Febrero

Jueves 3: Tercera entrevista que concedió el Director de la Academia a la Radio de la Universidad Técnica de Ambato.

Viernes 4: En la Casa de Montalvo, se realizó el solemne acto de incorporación a nuestra Academia, en calidad de Miembro Correspondiente, del Dr. Galo Naranjo López, Rector de la Universidad Técnica de Ambato. Se inició el acto con la intervención del Lcdo. Carlos Miranda Torres, Director del Capítulo Tungurahua de nuestra entidad. El discurso de bienvenida estuvo a cargo del Director de la Academia.

Lunes 7: Incorporación como Miembro Correspondiente ANH del Dr. Rodrigo Riofrío Jiménez, con su discurso “El lado humano de Simón Bolívar”. El discurso de bienvenida corrió a cargo del Dr. César Alarcón Costta, subdirector.

Miércoles 9: La Academia dedicó, en edición especial, el Informativo Electrónico N. 320, al inesperado y prematuro fallecimiento del comandante Mariano Sánchez Bravo, quien fue un destacado historiador y caballero, Miembro de Número y Director del Capítulo Guayaquil de nuestra institución. Se publicaron dos artículos en su memoria, escritos por el Dr. José Arrobo Reyes, Miembro Correspondiente ANH y la Lcda. Liliam Chang Díaz, quien fue cercana colaboradora -y por muchos años- del comandante Sánchez Bravo.

Jueves 17: Se recibió a la delegación del Capítulo de Loja ANH. Hubo intervenciones del Dr. José Carlos Arias, Director del Capítulo, que entregó un diploma de reconocimiento al maestro Edgar Palacios, quien no pudo estar presente debido a que se encontraba con Covid; lo recibió su sobrina la Ing. Eleonora Palacios, Presidenta de la Asociación de Lojanos Residentes en Quito. Luego intervino el Director de la Academia, quien resaltó el dinamismo de ese Capítulo y la publicación de un volumen de 438 páginas, hecha por el Capítulo, para conmemorar los 200 años de la gesta del 18 de noviembre de 1820, por la que se proclamó la independencia de Loja. Más tarde, el maestro Pablo Mora, de la SINAMUNE (proyecto del Sistema Nacional de Música para Niños Especiales) ofreció un recital de música nacional. Luego, hubo una reunión de trabajo con los integrantes de ese Capítulo.

Viernes 18: Los directivos de la Academia asistimos a la inauguración de la Exposición sobre Loja, expuesta por el Capítulo mencionado, en las instalaciones de la Casa de la Cultura Ecuatoriana, en Quito.

Miércoles 23: El economista Marcelo Fernández, Canciller de la Universidad Internacional del Ecuador (UIDE), en solemne ceremonia realizada en el campus matriz de la UIDE, se incorporó como Miembro Honorario ANH. El discurso de bienvenida lo dio el Director de la Academia.

Jueves 24: Con motivo del fallecimiento de la Dra. Lois J. Roberts, Miembro Correspondiente Extranjera de nuestra Academia, se dedicó el Informativo Electrónico N. 324 a este triste acontecimiento.

Marzo

Viernes 4: En la Casa de Montalvo, se realizó la incorporación como Miembro Correspondiente ANH del Ing. Gerardo Nicola Garcés. La apertura del acto la efectuó el Lcdo. Carlos Miranda Torres, Director del Capítulo Tungurahua ANH y de la Casa de Montalvo. El Director de la Academia pronunció el discurso de bienvenida.

Martes 8: En homenaje al Día Internacional de la Mujer, en la casa Alhambra se llevó a cabo el conversatorio Incidencia de la actoría de la mujer en las gestas libertarias, con la participación de la psicóloga Mónica Espín, MGs. Paola Carrillo, MGs. Amparo Córdova y la Dra. Alejandra Sevilla. En este evento, el Ac. Diego Moscoso, Secretario ANH, ofreció una disertación sobre mujeres desconocidas en la Historia.

Miércoles 16: En el Salón de Directores ANH, la Dra. Catherine Lara Illescas, funcionaria del Instituto Francés de Estudios Andinos, hizo la entrega oficial a nuestra entidad del libro *Etnología Antigua del Ecuador*, del Dr. René Vernau, profesor de Antropología del Museo de Historia Natural, conservador del Museo de Etnografía del Trocadero y del Dr. Paul Rivet, asistente de Antropología del Museo de Historia Natural y, luego, director del Museo del Hombre (París). La traducción al castellano de esta valiosa obra la efectuó la Dra. Lara. Es una publicación del Grupo Cultural Cruz del Sur, que contó con la participación de la Lcda. Margarita Vega Vintimilla, cuyo gestor y director fue el Dr. Benigno Malo Vega, la revisión del texto corrió a cargo de Rosine Fouteau (en representación de Alianza Francesa de Cuenca). Luego de esta trascendental ceremonia, el director de nuestra institución, junto al embajador Claude Lara y su hija, la Dra. Catherine, intercambiaron opiniones con miras a intensificar los nexos científicos entre el gobierno francés, la Academia Nacional de Historia del Ecuador y el IFEA.

Viernes 18: Se incrementaron los nexos con la Universidad Técnica de Ambato, cuyo rector, Dr. Galo Naranjo López, visitó nuestra Academia acompañado de funcionarios de ese importante centro de educación superior. Asistió también el Lcdo. Carlos Miranda, Director de la Casa de Montalvo.

Martes 22: La administradora zonal del Barrio “La Mariscal”, Dra.

Amparo Córdova y el secretario de la Academia, Ac. Diego Moscoso, efectuaron una visita guiada a las instalaciones de la Casa Alhambra, al equipo periodístico del canal de televisión Teleamazonas.

Miércoles 23: Una delegación de nuestra Academia, presidida por los principales directivos, asistió al Templo de la Patria, ubicado en las faldas del volcán tutelar de Quito, para participar en la firma del Decreto constitutivo de la Comisión del Bicentenario de la Batalla de Pichincha, en cuyas reuniones posteriores participó el director de nuestra corporación científica.

Abril

Miércoles 6: En la Casa Alhambra, se efectuó la entrega oficial del Boletín de la Academia 206-A, de nuestra Academia, a la Embajada de Francia y al Ministerio de Relaciones del Ecuador, número dedicado al seminario internacional llevado a cabo en el 2021, con motivo de los 120 años de la llegada de la Segunda Misión Geodésica a nuestro país. Este evento alcanzó a más de treinta mil personas, vía on line, tanto en el país como en el exterior. Intervinieron, a más del director de la Academia, el Dr. Francois Sow, consejero de Cooperación y Acción Cultural, representante de la Embajada de Francia en el Ecuador y el embajador Fabián Valdivieso Eguiguren, director de Asuntos Culturales, Patrimoniales y Turísticos de nuestra Cancillería.

Lunes 11: En la Sala de Directores ANH, reunión de trabajo y evaluación de los preparativos para las celebraciones del Bicentenario de la Batalla de Pichincha. Asistieron, a más del director de nuestra Academia, los representantes de las instituciones fraternas: Academia de Historia Militar, Sociedad Bolivariana del Ecuador y Centro de Estudios Históricos del Cantón Rumiñahui.

Jueves 14: El Director de la Academia recibió la visita de la capitán de fragata Rosa Morales, quien, en representación de la Armada Nacional, me invitó a que sustente una conferencia magistral en Guayaquil sobre la importancia histórica de la Batalla de Pichincha. Acepté complacido esta invitación.

Miércoles 20: En el Teatro León, de Riobamba, tuvo lugar la conferencia “Bicentenario de la Batalla de Riobamba”, organizada por el Colectivo Quiteñidad, en la cual intervinieron varios miembros de

nuestra institución: Dr. César Alarcón Costta, subdirector y los Correspondientes Drs. Álvaro Mejía, Franklin Cepeda, Ramiro Ávila y el director del Centro de Estudios Históricos de Rumiñahui, adscrito a nuestra Academia, Dr. Luis Cevallos.

Viernes 22: En el Auditorio del Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal del Cantón Gualaquiza, se incorporó como Miembro Correspondiente de nuestra Academia el profesor Lauro Miguel Samaniego Ávila. El discurso de bienvenida correspondió, vía telemática, al director de la Academia Nacional de Historia. El Dr. Wilson Gutiérrez Marín, director del Capítulo Amazónico, fue el encargado de entregar los símbolos institucionales al recipiendario.

Mayo

Miércoles 4: Conferencia Magistral que sustenté en el Salón Máximo de la Universidad de Especialidades Espíritu Santo, Guayaquil, en acto organizado por la Armada Nacional, sobre La importancia histórica de la Batalla de Pichincha, al que asistieron numerosos oficiales de la Armada, presididos por el comandante general, contralmirante Brúmel Vázquez Bermúdez y los oficiales de los veleros de los países amigos, que visitaban la Perla del Pacífico.

En la noche, el director de la Academia asistió a una recepción en el Club La Unión, en la que, entre otras personalidades, dialogó con la Lcda. Gloria Gallardo de Carbo, lo que propició que se inicien e intensifiquen nexos entre nuestra Academia y la I. Municipalidad de Guayaquil, en la cual esta destacada dama cumple funciones de presidenta de la Empresa Pública Municipal de Turismo, Promoción Cívica y Relaciones Internacionales.

Jueves 5: En el Hemiciclo de La Rotonda, al pie del monumento a Simón Bolívar y José de San Martín, pronuncié un discurso sobre la Independencia Nacional, singularmente respecto al 10 de Agosto de 1809 y el 9 de Octubre de 1820, que son los principales hitos en las dos etapas de la Independencia, desde luego abordé la trascendencia de la Batalla de Pichincha. Luego, entregué a las principales autoridades allí presentes, varios volúmenes de la Colección Biblioteca de la Independencia, elaborada por más de veinte miembros de nuestra Academia

Concluido este acto en el que intervinieron también otros oradores, partió la Cabalgata Bicentenario de la Libertad, como se recordará organizada por el Ejército Nacional, a iniciativa de la Academia Nacional de Historia, Academia de Historia Militar, Sociedad Bolivariana del Ecuador y Centro de Estudios Históricos del Cantón Rumiñahui, con la colaboración de otras entidades, como las municipalidades de los lugares por donde pasó esta realización eminentemente patriótica y que incluyó a centenares de jinetes, militares y civiles, que concluyó en la Cima de la Libertad, Quito, luego de 17 días de recorrido por la ruta que siguieron las tropas comandadas por Antonio José de Sucre.

Se debe resaltar que varios colegas académicos, en las principales ciudades a donde llegó la Cabalgata, pronunciaron discursos y entregaron, en esos actos públicos, a las principales autoridades, volúmenes de nuestra Biblioteca de la Independencia; sus nombres, fechas y lugares constan en los pertinentes informativos electrónicos de nuestra institución.

Jueves 12, 9h30: En la Sesión Solemne de la H. Asamblea Nacional, en homenaje al Bicentenario de la Independencia, Salón Plenario del Palacio Legislativo y por invitación de este principal Poder del Estado, me fue satisfactorio sustentar la conferencia magistral “El proceso independentista ecuatoriano que culminó con la Batalla de Pichincha”. Asistieron legisladores de todas las tendencias, diplomáticos, altas autoridades civiles, militares y de Policía, titulares de organismos de control, entre otros invitados especiales y público en general.

En este mismo día, a las 12 horas, la Dra. América Ibarra Parra se incorporó como Miembro de Número de nuestra entidad, con su discurso estatutario “Vigencia del pensamiento del Libertador Simón Bolívar”. El discurso de bienvenida lo dio el director de la Academia.

Lunes 16: En la Casa Alhambra, el Dr. Manuel Araya Incera, presidente de la Academia de Historia y Geografía de Costa Rica, fue incorporado a nuestra Academia en calidad de Miembro Correspondiente Extranjero. Discurso de bienvenida a cargo del director de nuestra institución.

Martes 17: El historiador peruano Dr. Jorge Ortiz Sotelo se incorporó,

en la Sala de Directores, como Miembro Correspondiente Extranjero. El director de nuestra entidad dio el discurso de bienvenida.

Del miércoles 18 al viernes 21, en honor al Bicentenario de la Batalla de Pichincha, nuestra Academia, con los auspicios de la I. Municipalidad de Quito y la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura, con la asistencia de los directivos de las Academias Nacionales de Historia de América Latina y el Caribe y de personalidades de igual jerarquía intelectual, en la Casa Alhambra llevó a cabo el Congreso Americano de la Libertad.

Los objetivos de este Congreso fueron profundizar la identidad y el sentido de pertenencia de los ecuatorianos, para alcanzar cohesión y colaboración recíproca entre los habitantes de las diversas regiones, propulsar el desarrollo y el patriotismo dentro de una conciencia cívica que es imprescindible fomentar, a fin de que el orgullo nacional mantenga viva la llama que incentiva el espíritu hacia la superación constante. La historia comparada de los países ayuda a preservar y proyectar ideales de concordia, autoestima y adelanto.

En Pichincha se produjo la Batalla cuyos participantes fueron de diversas nacionalidades, por ello su connotación internacional, al igual que este exitoso Congreso que dejó conocimientos, análisis y conclusiones de beneficio colectivo, dada la alta calidad de los asistentes. Nuestra Academia publicó en todo el volumen 10 de la Colección Biblioteca de la Independencia las Memorias de este Congreso, que contiene la amplia programación cumplida en jornadas de trabajo que superaron las doce horas diarias, las ponencias de los expositores y numerosas fotografías, evento calificado como el acto de mayor trascendencia de las celebraciones del Bicentenario.

Para dos años, el Director de la Academia Nacional de Historia del Ecuador fue nombrado Presidente del Congreso Americano de la Libertad, que anualmente realizará conferencias internacionales, cuya organización irá rotando por los diferentes países de nuestro continente. El Directorio de este organismo esencialmente internacional, por elección de los delegados, quedó conformado de la siguiente manera: presidente, Dr. Franklin Barriga López (Ecuador); primer vicepresidente, Dr. Antonio Cagua Prada (Colombia); segunda vicepresidenta, Dra. Eleonora Elizabeth Rembis Rubio (México); se-

cretario, embajador Miguel Reyes Sánchez (República Dominicana); vocales: Dr. Manuel Araya Incera (Costa Rica), Dra. María Graciela Monte de López Moreira (Paraguay), Dr. Armando Cartes Montory (Chile) y Dr. Jorge Ortiz Sotelo (Perú).

Suficientes estas últimas referencias para darse cuenta del liderazgo internacional que ejerce nuestra Academia.

Viernes 20: Antes de iniciar el recital de despedida a los delegados al Congreso Americano de la Libertad, en el Auditorio Manuel de Guzmán Polanco, el Director de la Academia presentó al maestro Edgar Palacios y este le entregó un ejemplar de su libro titulado *Edgar Palacios retratos de una vida*. Este recital de los maestros Edgar Palacios y Pablo Mora, deleitó a los representantes extranjeros, con melodías del pentagrama nacional y latinoamericano.

Martes 24: En la Casa Alhambra, Sesión Solemne de la Academia Nacional de Historia, en homenaje al Bicentenario de la Batalla de Pichincha. En este icónico acto, el director de la Academia sustentó una conferencia magistral sobre el significado de tan representativa fecha y presentó el libro *Diccionario de la Historia Nacional*, uno de los proyectos emblemáticos de nuestra corporación científica, elaborado y publicado por nuestra institución, en el cual participaron más de cuarenta colegas académicos. También hicieron uso de la palabra los doctores Jorge Ortiz Miranda y Franklin Cepeda Astudillo, Miembros Correspondientes ANH.

Junio

Miércoles 1: El Dr. Luis Rivadeneira Játiva, en Sesión Solemne efectuada en el Salón Máximo de la Casa Alhambra, ingresó a nuestra Academia, en calidad de Miembro Correspondiente. El discurso de bienvenida lo pronunció el Dr. César Alarcón Costta, subdirector.

Miércoles 8: La Asamblea Nacional, en el Palacio Legislativo, Salón José María Lequerica, en acto especial confirió la Condecoración "Vicente Rocafuerte al Mérito Cultural y Educativo" al director de la Academia, quien, al agradecer esta distinción, relievó los valores de la cultura, la libertad y la democracia. A este homenaje se adhirió la Academia Ecuatoriana de la Lengua, entre otras instituciones del país y el exterior.

Jueves 9: Organizado por la Embajada del Ecuador en Costa Rica, que preside el embajador Bolívar Torres Cevallos y por el Bicentenario de la Batalla de Pichincha, tuvo lugar el conversatorio entre las Academias Nacionales de Historia del Ecuador y su similar del mencionado país centroamericano, que fue transmitido por la plataforma on line Zoom y moderado por el Dr. César Alarcón Costta. En representación de estas prestigiosas entidades, participaron: por Ecuador, Dr. Franklin Barriga López, embajador Luis Narváez, Dr. José Echeverría y Dr. Sebastián Donoso; por Costa Rica, Dr. Manuel Araya Incera, Dr. Guillermo Alvarado Induni, Msc. Eduardo Bedoya Cantuni y Dr. Mauricio Murillo Herrera.

Viernes 17: Entrevista al director de la Academia por el destacado periodista Gonzalo Ruiz Álvarez, en radios Quito y Platinum.

En este mismo día, a las cinco de la tarde, se llevó a cabo el conversatorio “Latacunga, ciudad patrimonial”, en el que participó como moderador el director de la Academia, además como expositores: Arq. María Samaniego Ponce, presidenta del Colegio de Arquitectos del Ecuador; Arq. Angélica Arias Benavides, directora Ejecutiva del Instituto Metropolitano de Patrimonio de Quito; Sr. Eduardo Cassola Terán, estudioso latacungueño del tema; Arq. Juan Bernardo Villacreces, delegado del Colegio de Arquitectos Provincial de Cotopaxi a la Comisión de Centro Histórico del GAD Latacunga y Arq. Francisco Ulloa Enríquez, exrector de la Universidad Técnica de Cotopaxi, Arq. Hernán Paredes, director del Colegio de Arquitectos de Tungurahua.

Jueves 30: Quedaron registrados, mediante informativo electrónico N. 366, los ecos que tuvieron los libros escritos por los colegas académicos: *Del Kitu al Quito*, del Arq. Andrés Peñaherrera; *Los ejércitos del rey en Quito y Nueva Granada 1809-1822*, del Dr. Juan Francisco Morales Suárez; *La neurología y la epilepsia en el Ecuador*, del Dr. Ramiro Montenegro.

Julio

Miércoles 6: Incorporación como Miembro Correspondiente Extranjero del historiador alemán Dr. Stefan Rinke, con su discurso estatutario “América Latina y la Historia Global. Promesas y riesgos”. El

discurso de bienvenida estuvo a cargo del director de la Academia.

Lunes 11: Mediante informativo electrónico se reseñó el apareamiento del libro *Los Terán Robalino. Mi familia*, de la autoría del Ing. Rodrigo Páez Terán, Miembro Correspondiente de nuestra Academia.

Martes 12: Igualmente, mediante informativo electrónico, se dio a conocer respecto a la circulación del libro “Universidad de las Fuerzas Armadas-ESPE. 100 años de Historia”, cuyo autor es el Dr. Ph.D. Kléver Antonio Bravo, Miembro de Número ANH.

Lunes 18: *Miniartículos históricos*, obra del Lcdo. Gregorio de Larrea, Miembro Correspondiente de la ANH, fue reseñada mediante informativo electrónico N. 374.

Viernes 22: Asamblea General Extraordinaria y Sesión Solemne de la Academia Nacional de Historia, en la que intervinieron el director de la Academia, que recibió la Condecoración “Federico González Suárez”, por su trabajo en bien de la institución, acto que estuvo a cargo del Dr. César Alarcón Costta, subdirector, quien previamente pronunció un discurso con la gran oratoria que nos tiene acostumbrados. Intervino, también, el Dr. Franklin Cepeda Astudillo, Miembro Correspondiente, que presentó su libro *MI delirio sobre el Chimborazo*. Luego, hubo un almuerzo de confraternidad.

Martes y miércoles 26 y 27: La Embajada de la República Argentina en el Ecuador, el Consulado argentino en Guayaquil, con el apoyo del Capítulo Guayaquil de la Academia Nacional de Historia, los Consulados de Chile, Colombia, Perú y Venezuela, así como de la Empresa Pública Municipal de Turismo, conmemoró, en el Salón de la Ciudad, el Bicentenario de la Entrevista de los Libertadores Simón Bolívar y José de San Martín, mediante un conversatorio que contó con la participación de los Académicos Dra. Isabel Cristina Bermúdez (de Colombia), Dr. Adolfo Omar Cueto (de Argentina), Dr. Juan José Romero (de Venezuela), Sr. Adolf Sobrevilla (director del Instituto San Martiniano del Perú), Dr. José Miguel Pozo (de Chile) y por el Capítulo ANH Guayaquil: Arq. Antonieta Palacios Jara (directora), Sr. Eduardo Estrada, Dr. Benjamín Rosales y Lcdo. Víctor Hugo Arellano.

Jueves 28: Ingreso de cinco nuevos Miembros al Capítulo Loja de la Academia Nacional de Historia: Michelle Aldeán, Talía Guerrero, Pa-

tricio Aguirre, Efraín Borrero y Ángel Chalán. Previamente, hubo el discurso de bienvenida del Director Nacional de la Academia (vía Zoom) y una intervención oratoria del Dr. José Carlos Arias, Director del Capítulo.

Viernes 29: Los arqueólogos y escritores norteamericanos doctores (Ph.D.) D. David Brown y John S. Athens se incorporaron, en la histórica hacienda Zuleta, ubicada en la provincia de Imbabura, a nuestra Academia, como Miembros Correspondientes Extranjeros. Previamente, hubo las intervenciones del Dr. José Echeverría, director del Capítulo Imbabura-Carchi ANH y del director Nacional, quien pronunció el discurso de bienvenida para estos destacados científicos sociales.

Agosto

Viernes 12: En el Teatro Municipal de Sangolquí, se llevó a cabo un acto de conmemoración del 10 de Agosto, con la participación de varios panelistas, entre los cuales sobresalió por su magnífica oratoria y conocimientos históricos el Dr. César Alarcón Costta, subdirector de nuestra institución.

En la tarde y en la sede de nuestra Academia, se presentó la obra *El General Carlos Montúfar, Primer Libertador de Hispanoamérica y el procerato de Quito*, de la autoría del Dr. Juan Francisco Morales Suárez. Este trabajo corresponde al discurso de incorporación del autor como Miembro Correspondiente de la Academia de Historia Militar del Ecuador.

Martes 16: La Academia expidió sentido Acuerdo de Condolencia, que se difundió mediante el informativo electrónico institucional, por el fallecimiento del Dr. Rodrigo Riofrío Jiménez, Miembro Correspondiente de nuestra entidad.

Jueves 18: En Buenos Aires, en el Centro de Oficiales de las Fuerzas Armadas, la profesora Emilia Edda Menotti Viola, presidenta de la Sociedad Bolivariana Argentina y Miembro Correspondiente Extranjera de nuestra entidad, sustentó una conferencia magistral titulada "San Martín y Bolívar en Guayaquil".

También en este día y en evento virtual, la Universidad del Pacífico y el Consejo Marítimo Ciudadano, con motivo de los 70 años de la

Declaración de Santiago, realizaron un conversatorio entre el Embajador Claude Lara y el Dr. Julián Reyna Moreno, decano de la Facultad del Mar y Medio Ambiente de dicha Universidad, exsecretario general de la Comisión Permanente del Pacífico Sur.

Miércoles 24: Entró a circulación el libro digital *Proceso y desafío de recuperar la memoria histórica de los pueblos indígenas en el siglo XXI*, del MSc. Pascual Yépez Morocho, Miembro Correspondiente ANH. Esta edición se la hizo en inglés, francés, kichwa y español.

Viernes 26: En la Casa Alhambra, el Dr. Emiliano Gil Blanco ingresó a nuestra Academia en calidad de Miembro Correspondiente. El Dr. Claudio Creamer Guillén, director de Relaciones Interinstitucionales, fue quien le dio el discurso de bienvenida.

Este mismo día, en la Catedral de la provincia de Napo, se presentó el libro *Familias de Tena*, del Miembro Correspondiente Fernando Espinosa Jarrín. Participó el Dr. Wilson Gutiérrez Marín, director del Capítulo Amazónico ANH.

Septiembre

Viernes 2: Falleció el Dr. Gustavo Pérez Ramírez, quien fue estimado Miembro de Número y exsecretario de nuestra entidad, en el período 2013-2016. La Academia expidió un sentido Acuerdo a su memoria y dedicó el informativo electrónico N. 389 a resaltar sus valiosas contribuciones a la ciencia histórica y disciplinas afines.

En este mismo día, el profesor Dr. José Hoyo Rodrigo, director de la Academia Internacional de Ciencias, Tecnología, Educación y Humanidades, que funciona en la ciudad de Valencia, España, visitó la Academia, donde fue recibido en la Sala de Directores, junto al Dr. Rafael F. Roldán Muñoz, presidente de Honor de la Cámara Oficial Española de Comercio e Industria de Quito y presidente Ejecutivo del Centro de Convenciones Metropolitano. En la reunión de trabajo, se intensificaron nexos con estas instituciones.

Miércoles 7: El Gral. José Gallardo Román, héroe nacional, exministro de Defensa, y el Ing. Walter Schultd, vicepresidente de la Sociedad Bolivariana del Ecuador, realizaron una visita a nuestra Academia, donde fueron recibidos por el director y el secretario. El Gral. Gallardo Román solicitó al director de nuestra entidad escriba el pró-

logo de un libro que había escrito aprovechando su retiro en el tiempo de pandemia y que se refiere a la Guerra del Cenepa, donde este valeroso militar tuvo destacada participación. El director aceptó gustoso el honroso pedido.

Jueves 8: El Crnel. Cristóbal Espinoza, director del Centro de Estudios Históricos del Ejército Nacional, dispensó una visita a nuestra institución, donde fue recibido por el director y el secretario. En la reunión de trabajo se estrecharon los vínculos fraternos que existen entre nuestra Academia y la Academia de Historia Militar y el Centro de Estudios Históricos del Ejército.

Viernes 9: Una delegación de la Academia, presidida por sus máximos directivos, visitó la hacienda San Agustín, dando comienzo a un proyecto especial de fortalecimiento de los nexos con una serie de haciendas históricas, sobre las cuales se publicará un libro que tendrá por objeto acercar a la ciudadanía a nuestras raíces y relieves el sentido de pertenencia. Este inmueble está ubicado en la parroquia de Conocoto, cantón Quito y es de propiedad del Ing. Rodrigo Páez Terán, Miembro Correspondiente de nuestra Academia, y de su esposa, la Sra. Lourdes Paredes, a quienes se les entregó el diploma institucional de reconocimiento por preservar esta hacienda.

Asimismo, en este día, el director de la Academia envió un video, en donde expresa fervoroso saludo a la República de Panamá y, especialmente, al Museo del Canal Interoceánico, con ocasión de cumplir 25 años de su apertura.

Martes 13: Falleció el Dr. Vladimir Serrano Pérez, Miembro de Número y exrelacionador institucional de nuestra Academia, además de prestigioso tratadista de la Historia. En razón de este luctuoso acontecimiento, se emitió un conceptuoso Acuerdo a su memoria que fue difundido por el Informativo electrónico, en edición especial.

Viernes 16: La delegación de la Academia, integrada por el director, subdirector, secretario, secretaria-coordinadora y Dra. América Ibarra Parra, presidenta de la Sociedad Bolivariana del Ecuador y Miembro de Número ANH, visitó la hacienda San Agustín de Callo, en donde su propietaria, Sra. Mignon Plaza Sommers, recibió el Diploma que reconoce a ese predio como Bien Histórico Patrimonial

de la Nación. En este acto, el director de la Academia efectuó una amplia exposición respecto a la trascendencia histórica de ese predio, cuyas raíces datan desde la prehispanidad, como lo revelan construcciones allí existentes; tiene también coloniales y republicanas. Esta Hacienda ha sido visitada por científicos y estudiosos de la más alta categoría, como Alejandro de Humboldt y los miembros de la Primera Misión Geodésica Francesa, desde el siglo XVI en adelante, entre otros el cronista Cieza de León, Jorge Juan y Antonio de Ulloa, La Condamine, W. Reiss, Jiménez de la Espada, el geógrafo Manuel Villavicencio y muchos otros más. La Sra. Plaza Sommers expresó emocionadas palabras de agradecimiento por este gesto de la Academia que valoró en el más alto grado, indicando que el Diploma será puesto en marco de oro para que lo conozcan especialmente los numerosos visitantes extranjeros que llegan a ese exclusivo lugar. Finalmente, los miembros de la delegación departieron de la manera más cordial con la Sra. Mignon Plaza quien, a la vez, hizo derroche de hospitalidad y compartió datos muy interesantes con respecto a su familia que posee dicha propiedad por más de un siglo y anécdotas de ilustres visitantes, como la Reina Sofía de España.

Jueves 15: El Dr. Hugo Burgos Guevara fue ascendido de Miembro de Número a Miembro Emérito, en Sesión Solemne. Correspondió al Ac. Diego Moscoso Peñaherrera el discurso de bienvenida.

Lunes 19: Se iniciaron estudios para la restauración de la estructura patrimonial de la Casa Alhambra, a cargo de la empresa Topografía FHC, de la ciudad de Cuenca; este proyecto dirige el Ing. Paul Villavicencio. Como se recordará, este es un señorial inmueble, palacete construido en 1928, que, restaurado, fue entregado, en el 2007, a nuestra Academia, en comodato, por 50 años, cuando alcalde de Quito el Gral. Paco Moncayo Gallegos y director de nuestra institución el embajador Manuel de Guzmán Polanco.

Miércoles 21: La hacienda Chillo Compañía mereció Diploma de nuestra Academia. El objetivo fue reconocer la trascendencia histórica de este bien patrimonial para nuestro país, acaso el de mayor significación histórica: en sus instalaciones coloniales, en diciembre de 1808, se reunieron los patriotas que convirtieron a Quito en Luz de América, el 10 de Agosto del siguiente año. Las tropas indepen-

dentistas, dirigidas por el Gral. Antonio José de Sucre, que vinieron del sur, acamparon, en mayo de 1822, en este lugar, para de allí efectuar su recorrido rumbo a Pichincha. La delegación de los directivos de nuestra Academia se reunió con los propietarios de la Hacienda, en el salón en el que tuvo lugar la cita de los patriotas en 1808: hubo intervenciones de todos los presentes, resaltando la importancia de la Historia y, sobre todo, la validez en este campo y en el área del civismo del predio en mención. El Director de la Academia, luego de su intervención oratoria, puso el Diploma en manos de la propietaria, Sra. Mónica Cobo Albornoz, quien exteriorizó, en forma emocionada, su agradecimiento para nuestra institución.

Miércoles y jueves, 21 y 22: El Capítulo Guayaquil de nuestra Academia, en el Salón de la Ciudad, ofreció el conversatorio “La lucha de Guayaquil por el Estado de Quito”, nombre tomado de la obra de Julio Estrada Ycaza, ilustre historiador guayaquileño, quien fue Miembro de la ANH. Intervinieron los académicos Dr. Magno Marriot con la ponencia “El tratado internacional suscrito entre Guayaquil independiente y la República de Colombia. Mayo 1821”; el Arq. Melvin Hoyos enfocó “la lucha de Guayaquil por el Estado de Quito”; la Dra. Rocío Rosero Jácome, Miembro de Número y Jefa de Publicaciones ANH, se refirió a “Olmedo y el 9 de Octubre de 1820. Un movimiento de la modernidad en el marco de la globalización”; el historiador peruano Dr. Jorge Ortiz Sotelo, fundador y secretario general de la Asociación de Historia Marítima y Naval Iberoamericana, expuso “La participación peruana en el conflicto libertario”. En la segunda jornada, el Lcdo. Víctor Hugo Arellano, Miembro Correspondiente, sustentó “La participación de los afrodescendientes en la Independencia de Guayaquil”; el Sr. Eduardo Estrada, Miembro Emérito, “Olmedo el héroe renuente”; el Dr. Benjamín Rosales Valenzuela, Miembro Numerario, “La importancia de la Independencia de Guayaquil en el control marítimo patriota del océano Pacífico americano”; el general Paco Moncayo Gallegos, director de la Academia de Historia Militar, “Aspectos geopolíticos en el proceso libertario desde Guayaquil al Pichincha”.

Como cierre de las dos jornadas, el día 21 se rindió homenaje póstumo a los Académicos que fallecieron entre los años 2020-2022: Dr.

Alberto Cordero Aroca (la exaltación estuvo a cargo del Lcdo. Víctor H. Arellano); Dr. Alberto Sánchez Varas y Dr. Alberto Lucero Avilés (Arq. Antonieta Palacios) y CPFPG Mariano Sánchez Bravo (Ab. José Villón Torres). Por parte del Capítulo, se entregó a los familiares de los homenajeados un Acuerdo de Condolencia. A nombre de la Academia Nacional de Historia se hizo la entrega a la Sra. Carla de Sánchez Bravo, un ejemplar de la última obra del CPFPG Mariano Sánchez Bravo, *Abdón Calderón*, publicada en el Tomo VI de la Biblioteca de la Independencia.

El 22, en Sesión Pública Solemne, se incorporó como Miembro Honorario del Capítulo Guayaquil la Sra. Paula Casados Sastre, Cónsul General de la República Argentina, por su destacada contribución al Bicentenario del Encuentro de Simón Bolívar y José de San Martín. Todas estas actividades se las realizó en coordinación entre el director Nacional de la Academia y la directora del Capítulo Guayaquil.

Martes 27: En el informativo electrónico 401, se reseñó las vistas guiadas a la Academia, que se realizan con bastante frecuencia, en vista de que nuestra institución es de puertas abiertas y una de sus estrategias de trabajo es el vínculo con la colectividad no solo quiteña.

Viernes 30: En el Salón de la Ciudad de Latacunga, tuvo lugar la Sesión Solemne de nuestra institución, en la cual se incorporó como Miembro Correspondiente el Arq. Francisco Ulloa Enríquez, Ph.D., director del Centro de Estudios Históricos de la Provincia de Cotopaxi y exrector de la Universidad Técnica de Cotopaxi, con su disertación "Incidencia histórica de los actores políticos de Cotopaxi en el ejercicio del poder en el Ecuador". El discurso de bienvenida estuvo a cargo del director de la Academia.

Octubre

Jueves 13: La magíster Rina Artieda Velastegui, en Sesión Solemne, fue incorporada como Miembro Correspondiente de nuestra Academia, con su discurso "Las procesiones quiteñas y sus códigos ocultos". El discurso de bienvenida lo dio el director de nuestra institución.

Viernes 14: Visita a la Hacienda La Carriona, ubicada en el valle de los Chillós, antigua vía Sangolquí -Amaguaña, y entrega a sus pro-

pietarios, Srs. Juan Fernando y Andrés Becdach Lasso, del diploma institucional de reconocimiento como bien histórico.

Domingo 16: Diario *El Comercio*, de Quito, dedicó media página para relieves la importancia del *Diccionario de la Historia Nacional*, publicado por nuestra Academia.

Lunes 17: La Academia emitió el informativo electrónico especial N. 409, en homenaje al Dr. Juan Marchena Fernández, Miembro Correspondiente Extranjero de nuestra entidad, notable catedrático español, vinculado al quehacer histórico de Ecuador, incentivador del doctorado y postdoctorado en Historia de América en la Universidad Pablo de Olavide, de Sevilla. El Dr. Marchena Fernández falleció días antes en España, suceso que fue muy sentido en los círculos académicos ecuatorianos.

Martes 18: El director tuvo una reunión de trabajo con la Dra. Aliocha Maldavsky y Dra. Catherine Lara, Directora e investigadora de Arqueología en el Instituto Francés de Estudios Andinos, que tiene su sede principal en Lima, Perú. Intercambio de publicaciones.

Miércoles 19, 10h00: Reunión de trabajo, vía Zoom, entre el director de la Academia y el Dr. Justo Cuño Bonito, director del Programa Posdoctoral de la Universidad Pablo de Olavide, Sevilla, en la que también participó el Dr. Blas Garzón, Miembro de Número ANH. En esta cita académica, se trataron asuntos concernientes a la intensificación de los nexos entre ambas prestigiosas entidades, para lo cual se convino en suscribir un convenio de colaboración recíproca para el mejor cumplimiento de los fines y objetivos institucionales y el incremento de las relaciones académicas y de cultura entre España y Ecuador.

A las 18h00, en el Salón de la Ciudad, de la I. Municipalidad de Guayaquil, se incorporó el Ing. y escritor César Baquerizo Arosemena como Miembro Correspondiente, con su discurso reglamentario: "Trascendencia del Dr. Alfredo Baquerizo Moreno y Dr. Carlos Julio Arosemena Monroy". El discurso de bienvenida lo dio el Arq. Melvin Hoyos, Miembro de Número, mientras que la directora del Capítulo, Arq. Antonieta Palacios Jara, hizo la entrega del Diploma; el Dr. José Villón Torres, impuso la Medalla respectiva. Como un número especial, su esposa, la Sra. Viviana Paulson de Baquerizo, co-

locó la Escarapela en la que consta el Escudo Institucional.

Jueves 20: En ceremonia especial y en la Casa Alhambra, el Dr. Santiago Vallejo Vásquez, Ph.D ©, fue incorporado como Miembro Correspondiente de la Academia Nacional de Historia, con su discurso reglamentario que versó sobre el tema “La enseñanza de la Historia como base para la construcción de una identidad nacional: nudos críticos en el sistema educativo ecuatoriano”. Pronunció el discurso de bienvenida el Director de la Academia.

Jueves 27: En el Salón de la Ciudad de Guayaquil, la Arq. Antonieta Palacios Jara, directora del Capítulo Guayaquil, fue ascendida de Miembro Correspondiente a Miembro de Número. El Econ. José Arrobo Reyes, Miembro Correspondiente y secretario del Capítulo, participó en la apertura del evento, con palabras de bienvenida. Luego, el Sr. Eduardo Estrada Guzmán, Miembro Emérito, resaltó los atributos de la nueva Miembro de Número. Seguidamente, la Arq. Antonieta Palacios, expuso su discurso estatutario “Urdesa construyendo hoy el Guayaquil”. El Abg. José Villón Torres, Miembro de Número, hizo la entrega del Diploma pertinente y el Arq. Melvin Hoyos, también Miembro de Número, impuso la Medalla y el Arq. Alfredo Ochoa, esposo de la ascendida, la Escarapela. La Srta. Naty Henk Palacios, acompañado de su maestro el guitarrista Mauricio Figueroa, tuvieron una intervención musical. Así como al comienzo del acto se escuchó el Himno Nacional, al final el Himno a Guayaquil.

Sábado 29: La Academia recibió la grata visita del maestro Antonio Campuzano Rosales, secretario general del Instituto Panamericano de Geografía e Historia, organismo internacional especializado y de carácter científico-técnico de la Organización de Estados Americanos, que tiene su sede en la Ciudad de México. La oportunidad fue magnífica para estrechar vínculos entre ambas representativas instituciones e intercambiar publicaciones.

Lunes 31: El informativo electrónico 419 se dedicó a la reseña del nuevo libro del Dr. Álvaro R. Mejía Salazar, Miembro Correspondiente de nuestra Academia, de título *Apuntes útiles y curiosos de Juan León Mera, edición y estudios introductorios*.

En el informativo electrónico siguiente, se reseñó *El Libertador N. 168*, libro publicado bajo la dirección editorial de la Dra. América Ibarra Parra, presidenta de la Sociedad Bolivariana del Ecuador y Miembro de Número ANH, contentivo de valiosos artículos escritos por miembros de la fraterna Sociedad Bolivariana.

Noviembre

Miércoles 9: En Ambato, en uno de los salones principales de la Universidad Regional Autónoma de los Andes (UNIANDES) y en Sesión Solemne de nuestra entidad, el Dr. Jorge Ortiz Miranda fue ascendido de Miembro Correspondiente a Miembro de Número, luego de pronunciar su discurso reglamentario titulado “La Ilustración llega a la Real Audiencia de Quito”. El discurso de bienvenida estuvo a cargo del director de la Academia.

En este mismo acto, la Dra. Corona Emperatriz Gómez Armijos, Ph.D., recibió expresivo homenaje de nuestra institución, a la que pertenece en calidad de Miembro Honoraria: fue la primera mujer en ocupar un rectorado universitario en nuestro país. El discurso de homenaje lo dio el Dr. César Alarcón Costta, subdirector y la entrega de la condecoración la efectuó el director.

Jueves 10: En el Salón José Mejía Lequerica de la Asamblea Nacional, en Quito, se incorporó a nuestra Academia, en calidad de Miembro Honorario Extranjero, el embajador Otto Federico von Feingenblatt, Ph.D., que preside la Academia Internacional de Ciencias Sociales de los Estados Unidos de Norteamérica.

Concluido este acto y en la Casa Alhambra, se llevó a cabo una reunión de trabajo con el indicado embajador, en la cual se acordaron los lineamientos para la suscripción de un convenio de recíproca colaboración interinstitucional.

Viernes 18: El abogado José Alvarado Gualpa se incorporó en la Casa Alhambra, en calidad de Miembro Correspondiente, con su discurso estatutario que tituló “Vida y filosofía de Rousseau, Schopenhauer, Friedrich Nietzsche y Juan Montalvo”. El Ac. Diego Moscoso Peñaherrera, secretario, pronunció el discurso de bienvenida.

Miércoles 30: El Dr. Simón Zavala Guzmán se incorporó a nuestra Academia en calidad de Miembro Honorario, con su discurso estatu-

tario “La literatura como una herramienta de apoyo a la historiografía”. El director de la institución le brindó el discurso de bienvenida.

Diciembre

Jueves 1: En el Salón Máximo de nuestra Academia, la Srta. Ingrid Diaz Patiño fue incorporada como Miembro Correspondiente, luego de escuchar su discurso estatutario “Quito de 1909. Fundación de la Academia Nacional de Historia”. El discurso de bienvenida lo dio el director de nuestra institución.

Martes 6: Incorporación del Mg. Carlos Ruales Estupiñán como Miembro Correspondiente, con su discurso “Francis Hall y su colección botánica del Ecuador”. El Dr. Claudio Creamer Guillén le dio la bienvenida.

Jueves 8: El Gral. José Gallardo Román se incorporó como Miembro Honorario, en Sesión Solemne efectuada en el Auditorio “Manuel de Guzmán Polanco” de la Casa Alhambra, con el discurso estatutario “Breve testimonio y reflexiones sobre la Guerra del Cenepa”. Correspondió al Director de la Academia el discurso de bienvenida.

Lunes 12: También en el Salón Máximo de nuestra entidad, la Lcda. Cecilia Morales Ruiz ingresó como Miembro Correspondiente, con su discurso estatutario “Juan María Montalvo Cevallos: itinerario de un luchador”. El Director de la Academia pronunció el discurso de bienvenida.

Miércoles 14: En el Aula Mayor de la Universidad de Cuenca, se incorporaron, como Miembros Correspondientes de nuestra entidad, el Mg. Manuel Ignacio Carrasco y el Dr. Mario Garzón Espinoza, con sus discursos estatutarios “Joaquín Antonio Calderón y Salazar, precursor de la Independencia de Cuenca” y “Narrío: el comercio de la concha spondylus y sus relaciones interétnicas”, respectivamente. El director nacional de la Academia dio el discurso de bienvenida. Hubo también las intervenciones del coordinador del Capítulo, Dr. Bolívar Cárdenas Espinoza y de la Dra. Ana Luz Borrero, Miembro de Número.

En este día, se realizó la convocatoria para la Junta General y la Asamblea General que se efectuará en nuestra institución el viernes 6 de enero de 2023.

Jueves 15: El embajador Galo Galarza Dávila se incorporó como Miembro Honorario, con su discurso estatutario “Apuntes sobre la historia de la literatura ecuatoriana desde la época colonial al siglo XXI”. El discurso de bienvenida lo pronunció el director de la Academia.

Viernes 16: Diego Carneiro, director de la Orquesta Juvenil del Ecuador, en homenaje a la labor que viene cumpliendo la Academia Nacional de Historia, en su Salón Máximo dio un aplaudido recital musical complementado con una conferencia. Al multifacético artista, violonchelista brasileño, con larga trayectoria en Estados Unidos y Europa, presentó el Dr. Claudio Creamer Guillén, Miembro de Número y del Directorio.

Lunes 19: El embajador Claude Lara Brozzesi fue ascendido de Miembro Correspondiente a Miembro de Número, en Sesión Solemne cumplida en el Salón Máximo de la Casa Alhambra, en donde disertó sobre “La promoción diplomática de Juan Montalvo en París, Quebec y Pekín”. El discurso de bienvenida estuvo a cargo del director de la Academia.

Miércoles 21: Ante el fallecimiento del Dr. Joaquín Gómez de la Torre, la Academia expidió un Acuerdo, que fue divulgado por nuestras redes sociales, a la memoria de este apreciado y destacado colega que, en su momento, fue ascendido de Miembro Correspondiente a Miembro Honorario.

Existen actividades que no han sido reseñadas en forma específica, como las que ha venido efectuando, a través del Canal de Televisión RTU, el Dr. César Alarcón Costta, de semana en semana, en su magnífico programa “Desde la Academia”, con media hora de duración, todos los días domingo, a las 8 de la noche, en donde son invitados personalidades para dialogar y abordar temas preferentemente históricos. Tampoco se ha detallado, las publicaciones en varias páginas, asimismo sin costo económico alguno para nuestra entidad, que presentan la actividad de nuestra Academia, con fotografías incluidas, en cada edición de la *Revista Emprendedores*, que dirige la Dra. América Ibarra Parra, Miembro de Número de la Academia.

Hace pocos días, debió iniciar su trabajo el Centro de Estudios Históricos de la provincia de Esmeraldas, adscrito a nuestra Academia, que se encuentra ya estructurado. Lamentablemente, debido a enfermedades del Ing. Bing Nevárez y del Dr. Juan Francisco Morales Suárez, que van a presidir este Centro, en calidad de director y subdirector, respectivamente, no fue posible declararlo conformado y oficialmente ser presentado al país. Espero que dentro de pocos días se proceda a ello: esa provincia, tan golpeada en estos últimos tiempos por los factores adversos que son de conocimiento público, recibiría un estímulo significativo con el funcionamiento de este Centro que rescataría la importancia y contribución no solamente histórica y cultural de tan pintoresco y digno de aprecio sector de la Patria.

Con mayor amplitud se puede consultar los 441 informativos electrónicos emitidos por nuestra Academia y su página Web, que llegaron a más de quince mil usuarios tanto en el país como en el extranjero, en los cuales se dio cuenta de la actividad llevada a cabo por esta administración, con la debida pulcritud y austeridad en el manejo de sus muy escasos fondos que son auditados, rigurosa y minuciosamente, por los técnicos del Ministerio de Educación, para la entrega de la asignación presupuestarias anual que por Ley de la República se efectúa.

Finalmente, debo agradecer la confianza que ustedes me brindaron al elegirme por unanimidad y reelegirme por igual votación, director de esta centenaria y fundamental institución del país, en la cual hemos alcanzado, con el apoyo de ustedes, relaciones cordiales y de colaboración mutua con entidades de similar naturaleza a la que tiene la nuestra, ambiente de paz, armonía, accionar constante, reconocimiento y proyección internacional y pluralismo en el cumplimiento del esforzado y a veces incomprendido trabajo que ha quedado testimoniado en informes sujetos únicamente a la realidad de los hechos y a los fines y objetivos de esta noble institución.

Misión cumplida,

Damas y caballeros.

Dr. Franklin Barriga López
Director de la Academia Nacional de Historia del Ecuador

Academia Nacional de Historia,
Quito, viernes 6 de enero de 2023.